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L’évènement de l’année pour 
l’industrie agroalimentaire... 

… un moment enrichissant 
pour les élèves de 1ère année 
rencontrant des anciens venus 
témoigner de leur parcours 
professionnel... 
 

...juste avant l’Assemblée 
 Générale de l’AIE... 

 
 
… instant de plaisir pour tous : 
fontaines de chocolats noir, 
blanc et au lait sur un stand 
belge....mmmmmhh!!!" 
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Créer une entreprise de 
Conseil et Formation. 

 
Par Xavier BANCEL (88) 

Société Inductiv  
Conseil et formation : management et 

performances de la Production. 
 
Après l’obtention de mon diplôme 
ENSBANA en 1988, j’ai occupé diffé-
rentes fonctions au sein des sociétés 
Brasseries Kronenbourg, puis Amora-

Maille (groupes Danone, puis Unilever) : Ingénieur R&D, 
Ingénieur Méthodes Projets, Responsable de Production, et 
Directeur d’Usine. 
 
De ces expériences professionnelles dans 3 usines différen-
tes, j’ai acquis le goût de la Production, le goût du contact 
avec toutes sortes de gens (du manutentionnaire au Directeur 
Général), et le goût de la conduite des changements, pas tou-
jours faciles, mais toujours nécessaires pour s’adapter aux 
évolutions. 
 
Et puis, arrivé à l’âge de 38 ans, j’ai senti que j’avais l’envie 
de me lancer dans la conduite d’une entreprise qui m’appar-
tiendrait. 
Après avoir étudié plusieurs options, j’ai suivi pendant         
9 mois une formation diplômante au Métier de Consultant. 
Puis, en avril 2005, j’ai fondé ma société de Conseil et For-
mation : Inductiv. 
J’ai commencé seul, et j’ai ensuite été rejoint par un associé. 
 
Chez Inductiv, nos prestations ont pour but de permettre à 
nos clients des industries agroalimentaires et pharmaceuti-
ques d’atteindre les bons niveaux de performance dans leurs 
unités de Production : Coûts de revient, conformité Qualité,
maîtrise des Délais, Sécurité au travail, impacts sur l’Envi-
ronnement, Agilité. 
 
Nos domaines de savoir-faire dans les unités de Production 
sont : 
• Mesure et pilotage des performances. 
• Les méthodes d'amélioration pour la Production : labelli-

sées (TRS, Kaizen, 5S, SMED, techniques de résolution de   
problèmes, TPM, ISO, MRP…) ou non labellisées 
(maintenance, cohésion d’équipe, communication, mana-
gement de proximité,...). 

• L’animation d'équipes. 
• La conduite de projets. 
• Le management et l’organisation. 
 
Notre job, notre responsabilité, ça consiste à aider nos 
clients à : 
• e’une part, identifier et analyser les différentes solutions 

possibles face à leurs besoins, puis sélectionner la solution 
la plus appropriée, et enfin la mettre en œuvre jusqu’à   
l’atteinte des résultats visés. 

• Et d’autre part, bien placer leurs équipes au cœur du     
projet : parce qu’elles sont toujours concernées par le    

projet, parce qu’elles sont  nécessaires à la réussite durable 
du projet. 

 
Et comme nul ne peut prétendre posséder toutes les experti-
ses, nous nous appuyons aussi sur plusieurs partenaires qui 
possèdent des expertises complémentaires aux nôtres :    
Ressources Humaines, Informatique industrielle, Innovation, 
Certifications, Achats, Logistique, Ingénierie, Hygiène. 
 
Avec bientôt 2 ans de recul, les 5 principaux enseignements 
que je tire de cette création d’entreprise sont les suivants : 
•  La liberté et le champ des possibles y sont vraiment     

immenses. Cela procure de grandes satisfactions - l’obten-
tion du premier contrat, la réussite d’une mission chez un 
client, la souplesse dans la gestion du temps,… - et aussi 
quelques bonnes surprises - comme cette mission que j’ai 
réalisée, contre toute attente, aux Etats-Unis pour un 
client canadien. 

•  La contrepartie de cette liberté est que la sécurité finan-
cière est très réduite. S’il n’y a pas de clients, il n’y a pas 
de revenus ! C’est un vrai risque, permanent : il faut en 
être conscient, et apprendre à vivre avec. Heureusement, à 
ce jour, l’acquisition de clients se déroule de façon 
conforme à mes prévisions. Tant mieux ! 

•  Il est vital de ne pas être seul. Nous sommes 2 associés, et 
ce simple fait d’être à 2 me donne, je crois, au moins        
5 fois plus de créativité, d’efficacité, et de plaisir aussi. 

•  L’importance cruciale du Client dans un business est   
désormais bien plus évidente pour moi. Auparavant, je la 
comprenais. Aujourd’hui, je la vis au quotidien. Et ça 
n’est pas du tout la même chose !  

•  Le passage d’un statut de salarié à celui d’entrepreneur est 
un changement radical de situation professionnelle et   
personnelle. Cela apporte des changements très positifs : 
par exemple, une bonne réouverture de mon esprit, autour 
duquel s’étaient installées, au fil des années passées dans 
mon monde professionnel, quelques « œillères ». Mais 
cela provoque aussi des moments d’instabilité, de         
déséquilibre, de doute. Et il faut là que la famille soit forte 
et soudée pour réussir à passer ce cap : heureusement, ma 
femme, mes 3 enfants et moi, avons su  faire face. Et je 
crois même que cette aventure nous a rendus plus solides, 
plus attentifs aussi. 

 
Voilà, peut-être trouverez-vous dans ce témoignage       
quelques éléments utiles pour vos propres réflexions,       
professionnelles et personnelles.                                                       
Bien cordialement, 

Xavier BANCEL (88) 
 
Pour toutes questions ou commentaires, vous pouvez me 
contacter : 
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1193 rue Charpine, Saint-Denis-lès-Bourg,  
01000 BOURG-EN-BRESSE 
Mobile : (+33) 06 79 97 59 54  Téléphone : (+33) 04 74 21 22 79 
E-mail : xavier.bancel@inductiv-conseil.com  
www.inductiv-conseil.com 
Management et performances de la Production.                   
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Une expérience humanitaire  
avec Médecins Sans Frontières 

Par Julien Vallet (04) 
 
En octobre 2005, on pouvait lire sur le site web de Médecins 
Sans Frontières (MSF) que la malnutrition sévère battait son 
plein au Niger, qu’ONG et institutions internationales      
s’éreintaient sur le terrain pour diminuer la mortalité infan-
tile; plus au Sud, le sida continuait de faire des ravages au 
Malawi et au Mozambique, et aux portes de l’Europe, la  
tuberculose s’épandait en Géorgie et en Abkhazie...Autant 
d’évènements oubliés au profit d’une information plus     
médiatique, plus événementielle et accrocheuse, plus 
« sexy »… 
 
A cette période, je travaillais depuis plus d’un an comme 
responsable qualité chez Degussa Texturant Systems           
(à présent Cargill), en pays redonnais. Un petit coin        
charmant et isolé au bord de la Vilaine. Un endroit oublié lui 
aussi… 
 
Après un stage industriel de troisième année dans la 
« maison », une opportunité de remplacement d’un congé 
maternité, et je me voyais presque parti dans le monde de 
l’usine, à coups de CDD. Malgré un challenge de tous les 
jours, une découverte didactique du monde de la production 
et du « business », de la gestion d’équipe, l’idée de mettre à 
profit mes connaissances pour le bien d’associations humani-
taires me taraudait. 
 
Du portail humanitaire « Coordination Sud » (1) aux ONG 
MSF, ACF, MDM (2) ; du CICR (3) au site du Ministère des 
Affaires étrangères (4), tout y passait pour recueillir des coor-
données, se documenter, rechercher un profil de poste en 
adéquation avec les connaissances et l’expérience d’un    
ingénieur agro, mais débutant dans le monde du travail...
MSF est l’association qui m’a le plus accroché. Son identité, 
son positionnement (Rony Braumann face au gouvernement 
éthiopien en 84, la réflexion sur les donations après le tsuna-
mi, la campagne pour l’accès aux médicaments essentiels...), 
son engagement, son patrimoine (« French Doctors ») et son 
champs d’action me plaisaient. Seulement, comment faire 
pour rentrer dans cette grande association, n’étant ni         
médecin, ni infirmier ? 2 ans minimum d’expérience étaient 
de plus nécessaires pour espérer décrocher un entretien… Un 
pari à relever. 
 
Opiniâtre, je tente ma chance pour un poste de coordinateur 
logistique de terrain. Une candidature spontanée, un CV  
(avec une expérience de près de deux ans si l’on tient compte 
du stage industriel effectué dans la même entreprise), le tout 
destiné aux ressources humaines (nom et coordonnées      
récupérées sur le site internet...), direction le 8 rue Saint   
Sabin, siège de la section opérationnelle de MSF France. Un 
mois plus tard, un RRH chargé du recrutement de volontai-
res pour le terrain me contacte pour un rendez vous et « faire 
connaissance ». 
 
Un entretien maison m’attend: « Parle-nous de toi, de ton 
« background » (tout le monde se tutoie dans l’association), 
tes expériences professionnelles ? Quelles responsabilités 
avais-tu ? Parle-nous du conflit au Darfour et de la situation 

au Libéria ? So you speak English fluently...then explain to 
us why you apply to MSF ? Quelle image as-tu du métier de 
logisticien chez MSF ? ».  
 
Une semaine après cette conversation, je reçois un coup de 
fil me proposant de faire la formation « PPDL » (Préparation 
Premier Départ Logistique) en janvier suivant, sur la base 
logistique internationale de MSF à Bordeaux. En d’autres 
termes, l’entretien a été favorable, l’aventure peut commen-
cer… La fin de mon CDD chez Degussa sonne le début de 
ce premier épisode humanitaire de ma vie. Courant Février 
2006, une RRH de « desk » (unité opérationnelle d’interven-
tion regroupant plusieurs pays) m’appelle et me propose une 
mission  de 6 mois en Ethiopie, dans le désert Afar, chez les 
nomades malades de tuberculose. Départ dans 2 semaines. 
Tout s’enchaîne. Des rendez vous à l’institut Pasteur pour la 
panoplie d’injections, des heures passées à la bibliothèque 
médicale et géopolitique de MSF...c’est déjà parti. Veille de 
départ. Billets d’avions, signature des contrats de volontariat 
international, briefings (Responsables de Desk i.e les cadres 
supérieurs : superviseur Logistique, médecins...). 
 
Quelques heures plus tard c’est l’Ethiopie, Addis Abeba, du 
monde, un taxi pris au hasard, le bureau MSF. Nouveaux 
briefing, nouvelles têtes. Je rencontre le chef de mission 
Ethiopie (profil science-Po et DESS de droit humanitaire 
pour les intéressés), l’administratrice et le coordinateur lo-
gistique de capitale : « au fait, il fait 45 à 50°C à Galaha, t’es 
prêt ? ». A part çà oui. Puis c’est 10 heures de 4*4 pour    
rejoindre la mission de Galaha, au cœur du désert Afar, au 
sud ouest de Djibouti. 
 
Sept mois sont passés. « Au quotidien », je me suis occupé 
de l’approvisionnement et de la gestion de stocks alimentai-
res, de médicaments et autres NFI (« Non Food Items », dans 
le jargon MSF). Bref, de la « supply chain ». A côté, il y a 
également le parc automobile à gérer (déplacement des véhi-
cules, maintenance mécanique), l’électricité (énergie solaire, 
mieux vaut revoir ses cours d’élec), l’approvisionnement en 
eau (contrôles qualité), la gestion du personnel (40 person-
nes, emploi du temps, entretiens individuels). Une grosse 
partie du travail a également été le contact avec les autorités 
nationales (leaders régionaux), traditionnelles (chefs tribaux) 
et institutionnelles (ONU, UNICEF, WFP, WHO) (5) pour 
des mises à jours des activités MSF et relations diplomati-
ques. J’ai également été amené a superviser la mise en place 
de cliniques mobiles (lorsque l’on découvre des poches de 
malnutrition) et une urgence en zone Somalie suite à des 
inondations (assistance sanitaire à 10.000 déplacés). 
 
Pour bosser dans ce genre de mission, il ne faut pas craindre 
l’imprévu (qui rythme le quotidien) et le dépaysement total. 
Le don de soi est permanent et la vision de la souffrance est 
indissociable de celle de la mort. La vie d’expatrié ne s’en-
combre pas d’état d’âme. Il faut s’adapter et accepter sans 
compter ses amis-collègues, la proximité, qui défie le peu 
d’intimité… Mais que d’épanouissement à travailler avec la 
communauté locale. Avec MSF, « on va là où les autres ne 
vont pas », on découvre des traditions tribales, des cultures 
quasi ancestrales, des religions, un mode de vie si loin du 
nôtre…                                                                                  
                                                                                             …/ 
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Un Ensbanien international 
Didier Maillet, Ensbana 1975, vient de créer                
"Cardo Mercati" www.cardomercati.fr 

Les échanges franco-allemands lui donnent dès l'âge de 12 
ans le goût de l'international et des voyages. Pendant ses  
études à l'Ensbana, il effectue un stage en Allemagne dans la 
plus importante usine de crèmes glacées d'Europe, puis orga-
nise avec L. Fleutry, J.P. Le Blanc et S. Sibiril un périple de 
14.000 km en Afrique de l'Ouest pour une étude des oléagi-
neux tropicaux avec l'aide de la Fondation Elf, la Guilde du 
Raid, le Rotary club. 

Après le diplôme il démarre, dans un IUT au Vénézuéla, un 
département de technologie alimentaire et enseigne en      
espagnol. On le retrouve à Dijon où il crée le service export 
de la Soboca et sillonne l'Italie, l'Allemagne et l'Espagne. Il      
travaille ensuite pour l'ONU, d'abord en Amérique Latine sur 
des projets agro-industriels de la FAO, puis au Vietnam où il 
gère la reprise de l'aide alimentaire du Programme Alimen-
taire Mondial. De retour en France, après un passage dans 
l'export pharmaceutique vers l'Asie et l'Amérique, il devient 
directeur régional de Sodexho Ecoles-Universités pour l'Ile 
de France. Mais l'international lui manque, et il se lance dans 
l'exportation de poudres de lait et d'ingrédients laitiers. 
Après 3 ans chez Celia pour le développement des marchés 
industriels européens, il crée une sarl de conseil export, ou-
vre de nouveaux marchés en Europe, en Asie, et en        
Amérique pour le compte de grands groupes et de PME fran-
çaises et étrangères (ingrédients laitiers, protéines de  soja, 
arômes) et développe des modules de formation accélérée 
aux techniques de l'exportation agroalimentaire (pour For-
matex, l'Alliance 7 et les IAA). Inscrit comme   expert au 
ministère de l'Agriculture et à la commission européenne, il 
effectue pour Sfere de nombreuses missions, dirige des   

 

 

 

 

 

 

 

 

projets d'assistance technique, surtout agroalimentaire, dans 
la plupart des pays d'Amérique Latine, où il argumente de-
vant des ministres et responsables de l'enseignement supé-
rieur sur les points-clés de la formation technique.  

Il vient de créer Cardo Mercati, en latin "la porte du mar-
ché", spécialisée dans l'import-export alimentaire B to B.  

AIE-Contact : "Didier, pourquoi cette entreprise, et quels 
sont tes atouts ?" 

DM : "Le but est d'offrir aux entreprises françaises un éven-
tail de services à l'international : négoce, agence commer-
ciale, accompagnement, formation. Mes atouts ? La forma-
tion Ensbana, l'expérience de terrain acquise auprès de nom-
breuses IAA en France et dans différents pays, la pratique 
des langues, l'écoute du client et la relation de confiance". 

Didier Maillet (75) 

Didier Maillet au Costa Rica 

/... 
Après une telle expérience, je tiens à me replacer dans un 
milieu professionnel plus « ensbanien », retrouver des équi-
pes de production, la gestion de projets d’ingénierie, sans 
pour autant rejeter l’idée de remettre un jour des compéten-
ces au profit de l’action humanitaire... 
 

Julien VALLET (04) 
 
 
LIENS INTERNET : 
(1) Portail Français des associations de solidarité :  
www.coordinationsud.org 
(2) MSF- France (Médecins Sans Frontières) :  
www.msf.fr, 8 rue Saint Sabin, 75544 Paris.  
(2) ACF (Action Contre la Faim) :  
www.actioncontrelafaim.org 4, rue de Niepce 75014 PARIS 
(2) MDM (Médecins Du Monde) :  

www.medecinsdumonde.org 62,Rue Marcadet 75018 Paris 
(3) CICR (Comité International de la Croix Rouge) :  
www.icrc.org 
(4) Ministère des affaires étrangères :  
www.diplomatie.gouv.fr 
(5) Nations Unies, programme alimentaire Mondial 
(WFP) : www.wfp.org 
 
LECTURES : 
« Médecins Sans Frontières, la biographie », Anne Valleys, 
Editions Fayard, 2003, 700p. 
« Penser dans l’urgence, parcours critique d’un humani-
taire », Rony Braumann et Catherine Portevin, Editions 
Seuil, Mars 2006. 
« Voyage au bout de l’humanitaire », Marc Vachon, Editions 
La Découverte, 2005. 
« A l’ombre des guerres justes », Fabrice Weissman, Edi-
tions Flammarion, 2003. 
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LE GOUT CHINOIS  
 
Je suis sorti de l’ENSBANA en 2004 avec comme 

projet professionnel la création d’une entreprise en 
« Sensoriel Sensatys ». Le point de départ de cette aventure : 
mon stage industriel de dernière année en Chine dans une 
usine de   cosmétiques Chinoise. Dans un pays en pleine 
croissance économique, je suis allé en tant que consultant 
pour auditer l’entreprise et ses pratiques industrielles et    
établir ensuite une politique de développement de l’entre-
prise via une démarche de modernisation. 

Seul occidental dans la ville, j’ai été fasciné (et le 
suis toujours) par ce pays où tout est possible et où tout reste 
à faire. Je suis ensuite revenu en France plein d’idées en tête 
et j’ai décidé avec deux collègues Chinois de l’ENSBANA, 
Song Sheng et Yu Kong, de créer notre propre entreprise en 
Chine, pour le marché Chinois. 

Aujourd’hui, nous avons créé Sensatys (Sensory 
Analysis Technology & Services, www.sensatys.com/site) 
pour proposer aux industriels occidentaux qui désirent     ex-
porter leurs produits en Chine une aide pour définir les op-
portunités de développement qui s’ouvrent à eux. Nous som-
mes actuellement la seule entreprise qui permet une   appro-
che multi-sensorielle du marché chinois et sommes persua-
dés de la réussite de notre entreprise.  

 
Les contrastes culturels et gastronomiques entre 

l’Europe et la Chine mais aussi entre les provinces, les     
générations, les catégories socioprofessionnelles…, la      
richesse et la diversité de la gastronomie  (épicée dans le  
Sichuan (ouest de la Chine), salée à Beijing et sucrée à 
Shanghai) nous permettent d’entrevoir un marché des plus 
florissants. Nous sommes, nous, européens, comme les        

chinois, riches d’une culture culinaire et gastronomique qui 
nous permet d’aborder ce marché en toute confiance. 

La phase de création de Sensatys a été pour moi très 
riche aussi bien personnellement que professionnellement. 
J’ai pu ouvrir plus largement mon esprit pour comprendre et 
accepter différents points de vue. J’ai aussi été confronté à 
des difficultés où il a fallu que je trouve les solutions adé-
quates pour les résoudre.  

J’ai beau avoir suivi à l’ENSBANA des cours de 
management, de gestion, c’est face à la réalité que l’on se 
forge; j’encourage tout le monde à avoir ce type d’expé-
rience et je remercie l’ENSBANA au travers de Pierre-
André Maréchal, Dominique Valentin, ceux que j’oublie 
pour leur soutien dans le développement de notre projet. La 
création de Sensatys est supportée par l’Incubateur Bourgui-
gnon PREMICE et par Oséo-ANVAR, deux institutions au 
service des créateurs d’entreprises et qui font un travail    
efficace. 

                                  Cédric ROSIER (04) 

Relais de la flamme olympique                       
pour les derniers JO de Turin 

 
J’ai eu la chance de participer au relais de la flamme olympi-
que pour les derniers JO de Turin. Cela a a été une grande 
expérience.... Beaucoup de relayeurs étaient choisis soit par 
les 2 principaux sponsors (Coca-Cola et Samsung) mais ne 
faisant pas forcement partis de ces entreprises, soit par la 
Toroc (Comité d'organisation des JO) comme notamment les 
sportifs ou anciennes gloires (comme Marielle Goitschel, 
Edgar Grospiron, Jean Alesi, Jean-Luc Crétier, Marina Anis-
sina, Gwendal Peizerat, Carole Merle, Franck Picard, Flo-
rence Masnada). Le déroulement était le suivant : Départ: le 
6 décembre 2005 en Grèce. Porteurs de la flamme: 10 001.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                              
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Passage en France dans les anciens sites olympiques 
(Grenoble, Albertville, Chamonix) le 6 Février, entre Mont-
genèvre et Chamonix. Une centaine de porteurs de la flamme 
en France. La torche était désignée par le Pininfarina. Pour 
ma part, j'ai relayé sur 400 m la flamme olympique dans un 
petit village nommé Bernin, à mi-chemin entre Grenoble et 
Le Touvet.  

 
 Thomas Paoli (02) 

Buyer - European Juice Procurement, Coca-Cola Midi 
tpaoli@eur.ko.com - Tel : +33 494 32 9939   

Fax : +33 494 32 9892 

Yu Kong, Cédric Rosier, Song Sheng. 
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LAVAL LACTEE…. 
 
Parmi les curiosités touristiques de la 
cité de Laval (Mayenne, 53), il se trouve 
depuis 1997 un vaste complexe pédago-
gique dédié à l’univers laitier et à la mai-
son Besnier (devenue le groupe Lactalis) 
qui naquit précisément en ces lieux. 
C’est à cette exploration que nous convie 

une visite guidée de 2 heures, avec comme point de départ ce 
modeste ustensile ci-dessous…. 
Acheté pour 65 francs (somme importante à l’époque), il 
permit à André Besnier, tonnelier à l’origine, de se lancer 
dans l’activité laitière en ce jour du 19 octobre 1933, au nu-
méro 52 de l’avenue d’Avesnière (à proximité de l’actuel 
siège central de LACTALIS).  
 
35 litres de lait récoltés, 17 camemberts fabriqués, 1 seul 
salarié : tel est le score réalisé en ce 1er jour par André BES-
NIER. Malgré les tourmentes de la Grande Dépression et de 
la 2ième Guerre Mondiale, il passera dans les années 50 à un 
tout autre niveau mi-artisanal mi-industriel : une production 
journalière de 500 camemberts (LE PETIT LEVALLOIS) 
dans cette modeste entreprise d’à peine 25 salariés.  C’est 
cette période que nous conte la 1ère partie de la visite, avec 
une reconstitution scrupuleuse des locaux de l’époque (on se 
croirait sur le plateau des CHORISTES !) et une description 
par notre guide des outils et habitudes de travail, le tout agré-
menté de quelques anecdotes savoureuses.  

André BESNIER décède en 1955, et la société passe entre 
les main de son fils Michel….mais ceci est une autre        
histoire, notre guide nous invitant maintenant à explorer l’u-
nivers laitier. Exit donc les ateliers ancestraux et bienvenue 
dans le Lactopôle proprement dit : un vaste complexe sans 
fenêtre, entièrement éclairé de teintes bleues-blanches 
(imitation, paraît-il,  de ces lampes anti-moustiques utilisées 
par les éleveurs). En tout 5000 m2 sur 2 étages. 
 
D’abord le rez-de-chaussée : ici nous est contée toute l’his-
toire du lait, en commençant par sa genèse. Le 
« mannequin » d’une vache, coupé dans le sens longitudinal, 
présente les mécanismes de la rumination et de la lactation. 
Et autour de cette Noiraude (c’est ainsi que mon groupe   
l’avait surnommée !!), des panneaux exposent la complexité 
physico-chimique et microbiologique du « pétrole blanc ». 
Puis nous abordons les techniques de collectes, transport et 
stockages : le moderne y côtoie l’ancien puisqu’on y trouve, 

aux côtés de la machine conditionneuse TETRAPAK, une 
vaste collection d’écrémeuses, de barattes, bidons, moules, 
presses etc.…En tout pas moins de 2500 pièces de toutes 
provenances et de toutes les époques, chacune ayant son   
histoire à nous raconter. Enfin vint la partie consacrée au(x) 
fromage(s) : un diorama nous rappelle les 3 sacro-saintes 
phases du caillage, égouttage et affinage et le visiteur peut 
ensuite apprécier l’étendue de la production fromagère   
française et européenne. Des pâtes molles aux pâtes pressées 
en passant par les persillées, du cheddar anglo-saxon à la féta 
grecque sans oublier notre fier camembert national (1) …..
tout y est, jusqu’aux dérivés non alimentaires (boutons,    
colles, etc.) des composés laitiers. 
 
C’est alors que nous grimpons au  1er étage pour reprendre le 
cours de l’histoire Besnier là où nous l’avons laissée en 
1955, avec moins de 50 salariés, un catalogue limité à quel-
ques  produits et une implantation essentiellement lavalloise. 
Désormais va nous être présentée, aussi bien par notre guide 
que par les illustrations, tout la croissance du groupe durant 
les dernières 50 années. Ça commence par une rétrospective 
de son évolution avec les faits les plus marquants (la diversi-
té des marques, la multiplication des sites de production en 
France comme à l’étranger…et bien sûr le baptême de  
LACTALIS), on poursuit par une présentation des principa-
les marques, de leurs emballages et déclinaisons internatio-
nales avant d’enchaîner sur un tour d’horizon des affiches et 
spots publicitaires (mention spéciale pour Maître ASTRUC, 
ce véritable maître affineur qui veillait au grain et au persil 
du roquefort SOCIETE) et enfin place à une présentation de 
500 étiquettes de boîtes à fromages. Une toute petite partie 
de la collection personnelle de la famille BESNIER (soit 
200 000 spécimens !!) regroupées par     genres : étiquettes à 
personnages historiques, à caractères      sacrées, avec ani-
maux, de nature romantique poétique….bref un paradis pour 
tout tyrosémiophile (2) (ndlr : collectionneur d’étiquettes de 
fromages, comme chacun sait…ça ne s’invente pas !!!).   
 
Qui dit musée dit bien sûr boutique…le Lactopôle n’échappe 
pas à cette règle (les affaires sont les affaires !) mais per-
sonne ne lui en voudra. Une manière de terminer une visite 
instructive qui, sans doute, n’apprendra peut-être rien de 
franchement nouveau chez la population ensbanienne. Mais 
c’est sûrement plus plaisant de réviser nos acquis ainsi plutôt 
que de feuilleter les pages de nos vieux cours ou des sites 
Web…(3) . 
 

Thomas DRESLER (99) 
 

Adresse du Lactopôle : voir le site http://www.lactopole.com  
(1) : ce fleuron de notre gastronomie est aussi un enfant 
(involontaire) de la révolution française, puisque Marie-
Christine HAREL, sa créatrice en 1791, eut comme 
« conseiller technique » un prêtre réfractaire ayant fui sa 
Brie natale.... Voir le site http://www.camembert-aoc.org 
(2) : Si vous recherchez l’arme absolue en terme de mot-à-
là-mord-moi-le-noeud-qui-écrabouille-tout-le-monde-au-
scrabble, foncez sur le http://www.collection-du-monde.com 
(3) : Ceci dit, ceux qui veulent un exposé exhaustif sur tout 
le lait et ses dérivés peuvent trouver leur bonheur sur le site 
de la Maison du Lait  http://www.cniel.com/.  



��������

��� ���!�������"���#�"���� ���!�������"���#�"���� ���!�������"���#�"���� ���!�������"���#�"�� ���

Assemblée Générale de l’AIE 
25 Octobre 2006 

SIAL – Paris-Nord Villepinte 
 
 
Bertrand Augustin, Président de l’AIE a ouvert la séance en 
souhaitant la bienvenue aux nombreux ingénieurs présents.  
Il remercie également tous les anciens qui sont venus témoi-
gner de leur parcours devant les étudiants de 1ère année. 
 
RAPPORT MORAL : B. Augustin 
Les activités de l’AIE ont été présentées à l’assemblée :   
Annuaire, contact’s, Ensbana Job’s (plus de 4000 offres   
diffusées en 2005), observatoire de l’emploi, délégations ré-
gionales, et les services plus précisément ciblés vers les   
étudiants : le parrainage, les journées entreprises et les après-
midis à thèmes.  
 
COMPTE DE RESULTATS 2005 : A. Voilley 
Présentation du compte de résultats 2005 (validé par le     
Cabinet Comptable ECA) tout juste équilibré.  
Les principaux produits proviennent des cotisations, des   
publicités sur l’annuaire, chacun de ces postes étant en dimi-
nution par rapport à 2004, et du soutien de l’école par le  
versement d’une subvention.  Les charges sont assez stables 
par rapport à 2004.  Le résultat global de l’exercice est de 
166 €. 
 
Ces deux points ayant été présentés de façon détaillée,     
l’assemblée donne Quitus au Conseil d’administration pour 
le rapport moral et le bilan financier. 
 
FUSION  ENSBANA - ENESAD : Pierre-André Maréchal 
(Responsable Communication Ensbana) 
 

Voir article dans la rubrique « La vie de l’Ecole » page 10. 
 
 

CNISF : C. Cisowski 
 

Participation à la réunion des délégués et secrétaires         
généraux d’association du CNISF, le 19 septembre 2006. 
Parmi les points à l’ordre du jour, l’AIE  était très intéressée, 
et concernée par les informations concernant les Reçus     
fiscaux, situation du recours en Conseil d'Etat. 
A la date du 19 septembre, le Conseil d’Etat avait donné un 
avis négatif sur le recours. 
Les associations peuvent délivrer des reçus, mais PAS des 
REÇUS FISCAUX.  
 
RENOUVELLEMENT DES MEMBRES SORTANTS :  
Sortants : Emmanuel Bussac (96), Yann Cainjo ((02 ), 
Meriem Homman-Ludiye (99), Audrey Bret (00),     
Julien Paul (01),  Hélène Poirier (93). 
 
Appel à candidatures : Se présentent :  
Audrey Bret (00), membre sortant, se représente; 
Marjorie David (92) ; 
Didier Maillet (75); 
Hélène Poirier (93), membre sortant, se représente. 
 
Les  3 membres qui se présentent ou se représentent sont 
élus à l’unanimité. 
 
Le nouveau Conseil d’Administration se compose donc    
ainsi :  
Bertrand AUGUSTIN (96),  Pascal BECK (88),     
Audrey BRET-HUNZINGER (00), Christophe         
CISOWSKI  (04),  Jean-François CAVIN Professeur,  
Marjorie DAVID (92), Denis DESVIGNES (89),   
Thomas DRESLER (99),  Virginie GUILLERM (04) 
Hélène HERBET-JACQUIN (05), Didier MAILLET (75), 
Jean-Marie PERRIER-CORNET (90), Stéphanie PETIT-
JEAN (01), Guillaume PLION (05),  Hélène POIRIER (93), 
Andrée VOILLEY    (70). 
 
Le nouveau bureau sera élu lors de la prochaine réunion,  le 
3 Février 2007. 

DEDUCTIBILITE FISCALE DES COTISATIONS 
 
Lors de la réunion du 19 septembre dernier, le CNISF a fait 
le point sur la situation du recours en Conseil d'Etat 
 
"Le Conseil d’Etat a interrogé la DGI suite à notre recours et 
nous a communiqué la réponse de la DGI début juillet      
dernier. Bien entendu la DGI maintenait sa position malgré 
nos arguments. Nous avons alors pu, avant les vacances   
remettre au Conseil un complément d’argumentaire pour  

répondre aux éléments de la DGI. Fin juillet le Conseil dis-
posait donc de tous les éléments pour une décision. Il nous a 
alors été indiqué qu’il nous donnerait une réponse avant la 
fin de l’année. Nous sommes donc toujours en phase       
d’attente et rien ne nous indique le sens dans lequel le 
Conseil va pencher". 
 

Le CNISF 
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           Promotion des Métiers de l’Ingénieur 
et du Scientifique, 

campagne 2006-2007 
 
Chers amis, anciens et nouveaux venus 
 

C’est la rentrée ! 
Et voila, nous sommes en Septembre avec une année 
de plus et une nouvelle rentrée scolaire. Nous aussi, 
nous reprenons le chemin de l’école vers nos collé-
giens et lycéens pour leur expliquer nos métiers, leurs 
qualités, leur valeur….   
 
Vous qui aimez votre métier, savez vous que les 
jeunes vous attendent ? 
Savez vous que les collégiens et les lycéens veulent 
savoir, veulent connaître, veulent apprendre de vous 
ce qu’est notre métier ? Savez vous que les ensei-
gnants désirent eux aussi découvrir ce que sont les 
métiers d’ingénieurs et de scientifiques ? 
 
Vous devez savoir que : 
·     les lettres vers les lycées et collèges pour y  orga-

niser des présentations, suivies de discussions, 
ont été envoyées et nous programmons déjà une 
table ronde sur les métiers de l’ingénieur et du 
scientifique pour les CIO et les Inspecteurs       
d’Académie ; 

·     une conférence-débat sur les formations           
d’ingénieur est en cours de préparation pour nous 
informer et nous préparer à bien renseigner les 
élèves ;  

 
Le 26 octobre à 18h au CNISF OUVERT A TOUS 

SUR INSCRIPTION 
 

·     de nouvelles fiches attrayantes pour les élèves sur 
divers métiers ingénieur et scientifique ont été    
réalisées et sont disponibles. 

 
En outre, nous participons avec la CDEFI (Conférence 
des Directeurs d’Ecoles de Formation d’Ingénieurs)  et 
le BNEI (Bureau National des Elèves Ingénieurs, c’est 
la fédération des BDE) au concours organisé dans des 
collèges de ZEP «  Un pont pour l’Avenir »www.
unpontpourlavenir.org/, ainsi qu’à la campagne menée 
par le Ministère de l’Industrie « Mon aventure         
commence » accessible depuis le sitewww.industrie-
jeunes.fr. 
 
Deux à trois interventions par an et une à deux         
réunions pour les bilans, afin d’améliorer nos presta-
tions, est-ce trop vous demander devant l’intérêt d’une 
telle opération pour nous tous ? Venez nous rejoindre 
pour répondre à ces interrogations. Vous disposerez 
d’outils de présentation adaptés à l’auditoire. N’hésitez 
pas à contacter les BDE de nos écoles afin de de-
mander à leurs étudiants de venir, AVEC NOUS, 
présenter le métier qu’ils ont choisi avec enthou-
siasme et non sans effort. 
 
Pour ceux qui sont prêts à transmettre leur amour du 
métier d’ingénieur et de scientifique, contactez nous, 
venez nous rejoindre. 
 
Contacts (pour la région Ile de France) : CNISF – 7 rue 
Lamennais – 75008 PARIS  
Monique MONIN  (EPF 64), Responsable projet :  
courriel : moniquemonin@aol.com 
Estelle GUERIF , Correspondante au CNISF :        
courriel : pmi@cnisf.org 
 
Si vous habitez en province (hors Ile de France) merci de 
joindre directement votre URIS (Unions Régionales          
d’Ingénieurs et de Scientifiques) correspondant à votre lieu 
d’habitation (voir la liste des URIS sur le site du CNISF www.
cnisf.org  page d’accueil à gauche en orange). 
 

 

Vous souhaitez insérer une publicité dans notre annuaire ? 
 

Contact : Monsieur Guy Fellous 
             Société PREM 

            ����  01 43 41 48 01 
            ��� �  gfellous@gmail.com 
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Le Réseau Rhône-Alpes redémarre….  
 
Le saviez vous, la région Rhône-Alpes est représentée par 
plus de 200 anciens de l’école, ce qui représente une mine 
d’or d’informations, alors pourquoi ne pas resserrer ces liens 
qui nous unissent… 
Pour activer ce réseau qui était jusqu’alors quasi inexistant 
dans la région, une première initiative a été lancée sur la ré-
gion lyonnaise élargie, et, en raison de son succès, devrait 
s’ouvrir pour la suite à la région Rhône-Alpes toute entière. 
 
Ainsi, une première rencontre des anciens de l’ENSBANA a 
eu lieu au château de Vaurenard, à Gleizé dans le Beaujolais, 
Samedi 30 septembre.  
27 personnes étaient présentes représentant les promos 1974 
à 2006.  

Avec pour mot d’ordre l’échange et la convivialité, le me-
nu fut le suivant: visite du domaine : château, jardins, et ca-
ves avec séance de dégustation bien sûr !! 
Le tout fut suivi d’un repas dans la salle des vendanges, où 
chacun a pu se présenter et exprimer ses attentes par rapport 
au réseau (connaissance des anciens, échange de parcours,  
meilleure appréhension du marché régional…) 

 
 
Un premier échange entre anciens de la région a donc eu lieu 
et nous ne comptons pas en rester là !! Les propositions de 
rencontres pour la suite sont nombreuses : visites de sites 
(usines, entrepôts), initiation eaux-vives… 
Il a également été décidé, de par la situation de certains d’en-
tre nous, de monter un « sous groupe » avec pour probléma-
tique : recherche d’emploi/repositionnement professionnel 
qui se réunira le premier jeudi de chaque mois. 
 
Toutes vos suggestions et remarques sont les bienvenues 
pour faire que ce réseau soit source d'échanges, un outil à 
votre service tant dans un contexte professionnel que pour 
développer la convivialité. 
 
A bientôt…. 
 

Caroline VAUDEZ (04) 
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Comme vous le savez, le réseau des Ingénieurs ENSBANA de Rhône-Alpes se (re)construit, ce qui donne lieu à des ren-
contres régulières autour de différents thèmes. Soucieux d'optimiser nos capacités de communication, nous avons décidé de 
créer un site web et un forum. Ils sont en ligne et c'est avec plaisir que nous vous invitons à vous y rendre et à nous donner 
votre avis sur les possibilités d'améliorations. Alors rendez-vous sur la toile ! 
http://reseau.ensbana.ra.neuf.fr 

Thierry Rebulard (06) 



��������� ���

��� ���!������"����� ���!������"����� ���!������"����� ���!������"��� ���

FUSION   ENSBANA - ENESAD :  
 
Vous avez entendu ou vous entendrez parler de la fusion 
entre l’ENSBANA et l’ENESAD. Ce rapprochement entre 
ces deux établissements est l’objet de groupes de réflexion 
qui travaillent depuis plusieurs mois déjà, sur les points es-
sentiels de la structuration du nouvel établissement : recru-
tement des étudiants, formation (ingénieurs spécialisés ou 
généralistes avec dominantes), locaux, … 
 
La fusion ENSBANA – ENESAD est pertinente à bien des 
égards, elle permettra d’unifier la formation, la recherche et 
le transfert de technologie, de l’agronomie à l’alimentation 
et ainsi répondre plus efficacement aux questions sociétales 
d’aujourd’hui. 
Ce projet de fusion est au cœur de la création d’un pôle de 
compétences d’enseignement supérieur et de recherche 
Agronomie-Alimentation-Environnement regroupant des 
unités de formation et de recherche de l’Université de Bour-
gogne, l’Institut de la Vigne et du Vin, l’Inra, l’Inserm pour 
partie et l’ENSBANA/ENESAD. 
Ce nouvel établissement ENSBANA/ENESAD sera le 
maillon fort du « pôle dijonnais », et nous permettra de 
nous révéler comme structure européenne de formation 
d’ingénieurs. 
  
Ce nouvel établissement, qui sera sous la double tutelle des 
ministères de l’Agriculture et de l’éducation nationale, se 
devra d’être exemplaire dans les actions menées. En tant 

que [epcscp]*, l’ENSBANA/ENESAD aura une autonomie 
financière et politique qui lui permettra de développer ses 
visions pour le futur en collaboration avec le grand campus 
dijonnais.  
 
La création de ce nouvel établissement devra avoir lieu en 
septembre 2007 et la première promotion d’élèves-
ingénieurs devrait arriver dans nos murs en septembre 2008. 
D’ici là, nous devons travailler à construire et à imaginer ce 
futur proche qui doit exprimer l’équilibre entre les          
philosophies des deux écoles et permettre tant au nouvel 
établissements qu’aux futurs ingénieurs de trouver une 
place d’excellence en Europe et dans le Monde. 
 
Pour ce grand projet  en construction, nous avons besoin de 
vous, de votre réflexion, de l’expression de vos idées et de 
vos craintes. N’hésitez pas à nous contacter, l’avenir de 
l’ENSBANA dans cette construction passe aussi par vous.  
 
 
                                  Pierre-André MARECHAL 
                                  Responsable Communication 
                                   E-mail : marechal@u-bourgogne.fr 
 
 
 
[epcscp]* : Etablissement public à caractère scientifique, 
culturel, professionnel. 

 
L’ENSBANA et la taxe d’apprentissage : 

 
Cette année 2006 a été la première année où la collecte de la 
Taxe doit passer par un organisme collecteur, en l’occur-
rence les Chambres de Commerce et d’Industrie. Nous avons 
constaté un effort important des Ecoles et des Etablissements 
de Formation pour  accroître leurs ressources à travers cette 
collecte de la taxe d’apprentissage. Grâce au travail de suivi 
et aux relations étroites que notre école entretient avec un 
pôle croissant d’entreprises nous avons pu augmenter les 
montants versés à ce titre. Cet effort doit être poursuivi, car 
nous savons que la concurrence sera vive et que ces ressour-
ces sont indispensables pour continuer notre développement.  
 
En tant qu’ancien vous contribuez au rayonnement de votre 
école par la qualité de votre travail et votre insertion profes-
sionnelle réussie. Vous pouvez également nous aider à     
développer notre réseau et à veiller à ce que la taxe        
d’apprentissage dont votre entreprise doit s’acquitter soit 
aussi orientée vers notre école. Vous savez que les fonds  

ainsi collectés sont prioritairement affectés à : 
-      l’innovation pédagogique  
-      l’intervention de professionnels 
-      l’enseignement en petits groupes développant 

l’autonomie et la pluridisciplinarité 
-      l’accompagnement et le suivi des étudiants en 

stages et en projets 
 
La taxe d’apprentissage est une ressource essentielle à ce 
développement. Sans complexe par rapport à cette démarche, 
nous devons être vigilants car le processus de collecte est 
compliqué et aléatoire. Nous vous remercions d’avoir contri-
bué par le passé et nous vous encourageons à continuer.  
 
Nous comptons sur vous et vous remercions. 
 
 
                                   Guy Blanchot 
                                   Responsable des Relations Industrielles 
                                   Email : guy.blanchot@u-bourgogne.fr 
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Voyage d’études 2ème année 
 
Comme à l’accoutumée, nous, étudiants de 2e année de 
l’ENSBANA avons travaillé à organiser un voyage d’études 
à l’étranger. Un groupe d’étudiants volontaires était chargé 
de s’assurer de la logistique, de l’hébergement et de la      
recherche d’entreprises à visiter.  
 
Ce voyage s’est déroulé du 8 au 14 avril 2006 en République 
Tchèque dans la région de Prague et des usines des groupes 
Masterfoods (confiserie), Rosana (eau minérale), Soufflet 
(malterie), Staropramen (brasserie) et Téréos (sucrerie) nous 
ont accueillis durant cette semaine, nous faisant découvrir 
leurs procédés de fabrication, leurs produits et leurs spécifi-
cités. La rencontre de nombreux ingénieurs de l’agroalimen-
taire nous a également permis de mieux cerner nos futurs 
métiers et de répondre à certaines de nos questions. 
Pour ne rien gâcher, le relatif beau temps aidant, nous avons 
pu profiter des moments libres pour découvrir la capitale et 
sa gastronomie… Un projet mené avec réussite si l’on en 
croit les échos de la promotion et de nos « hôtes indus-
triels ».  
 
Nous profitons par ailleurs de ces lignes pour remercier 
l’AIE qui a activement relayé nos demandes de soutien    
auprès des promotions antérieures, ainsi que les ingénieurs 
ENSBANA qui ont été nombreux à nous proposer des 

contacts industriels, nous donner des conseils ou simplement 
nous orienter dans nos recherches. Merci à tous ! 
 

La promotion des 2A de l’ENSBANA 
La commission voyage d’études 

 

 Une partie des ensbanie(nne)s autour de M. Kolar sur le site de la 
sucrerie Cukrovary, à Dobrovice. 

 
 

REMISE DES DIPLOMES 
Samedi 3 Février 2007 à 10 h 00 

Amphithéâtre Galilée (Faculté des Sciences) 
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Vous  êtes invités à participer au 18ème gala de l’ENSBANA 

 

Samedi 3 février 2007 
 

Salle du Cap Vert à Dijon -Quétigny 
 

·       Informations pour les réservations : accueilgala2007@hotmail.fr 
 
          Prix : 25€ pour les étudiants cotisants au BDE 
                    29€ pour les autres étudiants et personnes sans emploi 
                    36€ pour les non étudiants 
 
            Dernier délai pour les réservations : vendredi 12 janvier 2007 
 

·       Informations partenariat : aurelie.gennaro@wanadoo.fr 
 

·       Site internet :  www.gala2007-ensbana.fr 
 

BDE de l’ENSBANA, Commission  gala 2007 
                      06 29 88 84 89 
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AUTOMATION OPTIMATION EUROPE 
5-8 décembre 2006 
 

Le Salon de toutes les Solutions d'Automatisation et d'Optimisation de la Production. 
Paris Expo - Porte de Versailles (France) 
http://www.scs-automation.com/index_fr.html. 
 

PROCESS VRAC EXPO & FLUIDES EXPO 2007 
16 au 18 janv. 2007  
 

Cité, Centre de Congrès—69000 Lyon (France) 
http://www.vrac.fr/ 

 
SO FRESH 
18-19 janvier 2007 
 

Bologna Exhibition Centre 
Viale della Fiera, 20 
40128 Bologna (Italie) 
http://www.sofresh.bolognafiere.it/index2.asp?m=72&l=1&ma=107 

 

TRACABILITE 2007 
23-25 janvier 2007 
 

CNIT Paris la Défense 
2/4, place de la Défense 
92053 Paris-La-Défense (France) 

 
FRUIT LOGISTICA 
8 –10 février 2007 
 

Messe Berlin GmbH 
Messedamm 22  
14055 Berlin (Allemagne) 
http://www1.messe-berlin.de/vip8_1/website/MesseBerlin/htdocs/www.fruitlogistica.de/index_e.html 

 

CFIA 
6-8 Mars 2007 
 

Parc-Expo de Rennes-Aéroport 
La Haie Gautrais 
35170 Bruz (France) 

 
FI ASIA 
15 au 17 mars 2007 
 

Shanghai New International Expo Centre 
2345 Longyang Road, Pudong New Area 
Shanghai P.R.C. 201204 (Chine) 
http://www.fi-events.com/ 
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Ils sont heureux de vous faire part de leur mariage. Nous partageons leur joie et leur adressons               
tous  nos vœux de bonheur, 

Toutes nos félicitations aux heureux parents, et bienvenue à tous ces bébés, 
 

 *
��'�%����*,%  

Elena STOYANOVA (DER 2003) et Arnaud PETER (2003), le 08 avril 2006; 
Isabelle BROQUET (2004) et François SOURBADERE, le 27 mai 2006; 
Laetitia FOIDEFOND (2003) et Enguerran GOLLOT, le 03 juin 2006; 
Carole TRUTTMANN (2000) et Sylvain GUERIT, le 03 juin 2006; 
Loïse LE DUC et Benjamin FAUPIN (2001), le 17 juin 2006; 
Amélie ROYER (2003) et Thierry HUBERTY, le 17 juin 2006; 
Anne-Sophie BOTTON (00) et Matthieu GARREAU, le 24 juin 2006; 
Gaële MARTINON et Arnaud LEVANNIER, le 1er juillet 2006; 
Coralie DUPAS (2001) et Jean-Philippe FARRUGIA, le 08 juillet 2006; 
Estelle SCHMIDT (2005) et Charles PRODHOMME, le 15 juillet 2006 
Fériel BOUZAIDA (2002) et Fabrice NAVARRO Y GARCIA, le 15 juillet 2006; 
Hélène VOYET (2004) et Stéphane DALMASSO, le 22 juillet 2006; 
Alexandra DEGENEVE (2001) et Laurent PITTON, le 12 août 2006; 
Florence HUGON (1998) et Vincent BODART (2000), le 05 août 2006; 
Delphine JUSSIER (2005) et Emmanuel TUPIN, le 19 août 2006; 
Anne-Laure CLAIR (2000) et Eric DROUADAINE, le 26 août 2006; 
Estelle HUIN (97) et Sébastien OLIVIER, le 02 septembre 2006; 
Anna KlLEJMAN et Alexandre MAGNIN (98), le 30 septembre 2006; 
Anne-Gaëlle BOUCHE (2003) et Gérald GROSRENAUD, le 28 octobre 2006. 
 
 

Caroline (VERGNES) (1999) et Laurent FREDE sont heureux de vous faire part de la naissance de Clara et Maxime,          
le 06 janvier 2006; 
Papa court partout, Maman dort debout, et ils sont tous fous de moi !… Thomas, je suis né le 06 février 2006. Pascale    
LANDY et Rémy BEAUFRERE; 
Marilou est née le 9 mars 2006 et du haut de ses 53 cm et de ses 3,4 kg, nous avons l’immense joie de vous annoncer qu’elle 
nous comble déjà de bonheur ! Ludivine (GEMMA) (2001) et Bertrand GRIVEAU; 
Juliette, c’est comme ça que je m’appelle depuis le 29 mars 2006, 3kg180 et 47,5 cm de bonheur pour mes parents. Loïse    
LE DUC et Benjamin FAUPIN (2001); 
Maria FRÜHSTÜCK (2001) et Thomas BACHEL sont heureux de vous annoncer la naissance de Linus, le 03 avril 2006; 
Coucou me voilà ! Je m’appelle Maxime, mes yeux se sont ouvert sur le monde le 10 avril 2006. Delphine RACINET et  
Jérôme CLEMENT (1995); 
Je m’appelle Tristan, et je viens juste de montrer ma petite frimousse. Je suis né le 22 avril 2006. Mes parents sont comblés 
de joie et se portent très bien. Alexandra (BERNARD DE COURVILLE) (2001) et Thibaut GUIGNARD; 
« C’est ma pitite sœur, elle s’appelle F’orine », voilà ce que répète joyeusement Ewen pour présenter notre petite Florine née 
le 24 avril 2006. Ces deux là sont déjà très complices, elle lui réserve d’ailleurs tous ses éclats de rire. Magalie    
(FARAMUS) (00) et Vincent HAMONO. 
Avec mes parents, nous sommes heureux de vous faire part de la naissance de mon petit frère Paul-Edern, le 1er mai 2006. 
Solenn, Anna-Laure (CHAZE) (2001) et Philippe MARIE (1998); 
Chat y est ! Une nouvelle Minette est arrivée parmi nous ce 2 mai 2006, elle s’appelle Emma et c’est le plus grand bonheur 
de toute la famille ! Christine COPIN (1997) et Alain ROURY; 
Florence (MINC) (1998) et Michael RAVELOJAONA ont la joie de vous annoncer la naissance de Hannah et Samuel,       
le  05 mai 2006; 
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Thomas et Guillaume ont le plaisir de vous annoncer la naissance de leur petit frère Clément, le 11 mai 2006. Claire 
(CHAPAL) (1993) et Yannick AUZELOUX (1993); 
Coucou ! Vous vous souvenez ? L’histoire de Maeva et Charlie ? Et bien… après 10 ans de réflexion, 4 ans d’inspiration et 9 
mois de réalisation… Maintenant l’héroïne de leur « Clownstory » c’est moi : Giulia , le 26 mai 2006. Nadine et Sébastien 
MATTON (1997); 
Pierre a la joie de vous annoncer que son petit frère Louis a fêté ses 1 an, le 28 mai 2006. Myriam SCHLEGEL (1989) et  
Thierry GEISTEL, les heureux parents n’en reviennent pas !; 
Anne (GUIBERT) (2001) et Vincent RODET partagent avec Camille la joie de vous annoncer la naissance de Paul,                 
le 02 juin 2006; 
Mélanie THIEFFRY (2002) et Anton JOSEPH sont très heureux de vous faire part de la naissance de leur petite fille, Camille, 
le 04 juin 2006; 
Titouan est arrivé le 20 juin 2006, il est mignon comme un cœur , c’est notre petit frère. Maël et Lena. Emmanuelle (JEAN) 
(1993) et Ludovic GUILLOT; 
Clément, né le 20 juin 2006 fait déjà le bonheur et les nuits blanches de ses parents ! Anne et Vincent  DENAUX (1999); 
Sarah Anaïs est née le 10 juillet 2006 à Carcassonne, elle est le Trésor de sa maman ; Isabelle GROOTENBOER (1991); 
Finies les bêtises en solitaire ! J’ai la joie de vous annoncer la naissance de mon petit frère Alexis, le 09 août 2006. Il est tout 
petit : 2,920 kg et 50 cm mais je l’aime déjà de tout mon cœur. Aymeric, Marie-Christine (SCAGLIONE) (1999) et Nicolas     
VIGIE (1997). 
Arnaud et Laura SABATIER (BURRIER) (1996) partagent avec Constance, Adélaïde, Louise, Béatrice et Antoine la joie de 
vous annonce la naissance d’Alexandre, le 12 août 2006; 
Delphine RICOLLEAU (1995) et Cyril MERLET sont heureux de vous faire part de la naissance de leur petite princesse, Lola 
est née le 15 août 2006; 
Camille, Carole (MORIN) (1993) et Patrick CAUSSIN ont la joie de vous annoncer la naissance de Romane, le 27 août 2006; 
Clémentine, Mathieu et Benjamin ont la joie de vous annoncer la naissance de leur petit frère Romain, le 05 septembre 2006. 
Béatrice (COMPAIN) (99) et Jean-Philippe ROSSO (1998); 
Véronique (BRIZION) (1996) et Patrick LAGADEC ont l’immense joie de vous annoncer la naissance d’Antoine, le 13          
septembre 2006. 
Auxane est très heureuse de vous annoncer la naissance de son petit frère Mewen, le 18 septembre 2006. Myriam HOMMAN-
LUDIYE (99) et Emmanuel BUSSAC (1996). 
J’avais bien vu que Maman gonflait, gonflait… Et puis un jour on m’a donné un livre...Je l’ai lu bien attentivement… Soudain 
j’ai compris !!! Mais quand le bébé est arrivé… il était tellement mignon, que je l’ai immédiatement pris sur mes genoux pour 
lui faire un gros câlin. Arthur est né le 22 septembre 2006 à 14 h 42, il pèse 4,330 kg de tendresse (!) et mesure 53 cm.       
Juliette, Florence (WELCOMME) (1999) et Pierre BOUGAULT (1999); 
Fabienne (DOUSSET) (97), Serge et Thandie-Waye AMEGNISSE sont heureux de vous annoncer la naissance de Michelle, le 
13 octobre 2006; 
Nous avons la joie de vous annoncer la naissance de Pierrick , le 5 novembre 2006, entouré de l’affection et de toute la         
tendresse de ses sœurs Léa, Lucie et Anne-Gaëlle. Florence (MORELLE) (97) et Marc SIMON; 
Oscar a la joie de vous annoncer la naissance de sa petite sœur, Garance, le 17 novembre 2006. Soizig et Gaël LE BRUN (95). 
 
 
 
 

Ils nous ont quittés 
 
Bertrand HALPHEN (1978), le 19 mai 2006 
Alain MARION (1979), le 18 juillet 2006 


